



# Democracia e instituciones nacionales: binomio base de la sociedad costarricense

Entrevista con el Dr. Daniel Camacho Monge, científico social con producción académica sobre la disciplina sociológica

1 AGO 2017

Gestión UCR



"Lograr que se ejerzan los derechos económicos sociales y culturales, es parte de la democracia. No hay democracia si la gente no tiene acceso a la salud, no hay democracia si la población no tiene acceso a vivienda, porque eso tiene que ver con la calidad de vida".  
En la fotografía: persona atendida en servicios de salud pública. Crédito: Semanario Universidad

[Volver a tema destacado](#)

# ¿Usted construye democracia?

En Costa Rica, las instituciones nacionales juegan un papel preponderante en la construcción y desarrollo de la democracia, gracias a ellas el grueso de la población ha logrado mejores niveles en su calidad de vida, desde lo social, lo cultural, lo político y lo económico.

El sociólogo y profesor emérito Daniel Camacho Monge hace una reflexión acerca de la importancia de las instituciones y su relación con el fortalecimiento de la democracia en nuestro país.

**-¿Cuál es la importancia de las instituciones nacionales en la construcción de la democracia?**

"En derechos humanos se distinguen varios grupos de derechos como los económicos, sociales y culturales que son aparte de los derechos civiles y políticos, que los que tienen que ver directamente con la democracia".

Si limitamos la democracia a derechos civiles y políticos, podría tener la gente todo el derecho a votar, a elegir y ser electo pero con una calidad de vida deficiente en distintos sectores de la población, **por lo tanto, lograr que se ejerzan los derechos económicos sociales y culturales, es parte de la democracia.**

En otras palabras, no hay democracia si la gente no tiene acceso a la salud, no hay democracia si la población no tiene acceso a vivienda, porque eso tiene que ver con la calidad de vida.

También tiene que ver con la democracia el derecho a la comunicación y la información, porque una persona no informada no puede concretar una vida de calidad, entonces ahí hay un tipo de instituciones del estado costarricense que tienen relación directa con esto que acabo de decir, como por ejemplo la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS) en relación con el derecho a la salud, las instituciones relacionadas al acceso a la vivienda, igualmente con relación al derecho a la información y en general a una buena calidad de vida está el Instituto Costarricense de Electricidad (ICE) que está destinado a proporcionar a toda la población, incluyendo a sectores más desfavorecidos, energía eléctrica y servicios de telecomunicaciones y así podríamos seguir analizando otras instituciones.

Ahí hay una contribución muy importante de estas instituciones al sistema democrático.

**-¿Cuáles son los retos de las instituciones en el contexto democrático actual?**



El Dr. Daniel Camacho manifestó que las agrupaciones políticas actuales no están pensando en fortalecer y renovar el proyecto de sociedad y estado para la Costa Rica del Siglo XXI (foto archivo ODI).

"El proyecto de sociedad y estado de donde se derivan esas instituciones, que se viene desarrollando desde el siglo XIX con los liberales y luego en el siglo XX, toma mayor fuerza en la década de los años 40 con las reformas que se dan en ese periodo entre distintos grupos políticos que crean otro tipo de instituciones como el código de trabajo, las garantías sociales, garantías electorales, que luego se profundizan y se amplían".

Entonces vea que país más bendito este, que corrientes políticas no solo diferentes, si no hasta adversarias, construyen en menos de medio siglo un proyecto de sociedad y estado que es responsable de la democracia política y social que vive el país. Eso fue la base de la construcción de la sociedad costarricense actual.

El problema es que esas mismas fuerzas políticas, abandonaron el proyecto original, los herederos de esas corrientes han conspirado en contra de esas reformas. Esas fuerzas responsables del nuevo proyecto de sociedad, se convirtieron en los grandes enemigos de ese gran proyecto, abanderados bajo lo que se llama el neoliberalismo.

Por lo que uno de los principales retos es precisamente enfrentar de alguna manera, la destrucción de ese proyecto de sociedad y estado con lo cual los avances tanto en democracia económica y política estarían en peligro.

**-¿Cuál debe ser el papel del ciudadano para el fortalecimiento de las instituciones públicas?**

"Habiendo abandonado las dirigencias de las principales fuerzas políticas, el proyecto de sociedad, la población costarricense ha tomado el control de la situación y se ha opuesto bajo diversas banderas y ha logrado detener de alguna manera el desmantelamiento de las instituciones más importantes con las que cuenta la sociedad costarricense".

**-Como país ¿cuál debería ser el análisis, la reflexión y la crítica que deberíamos estar haciendo en relación al tema de democracia y las instituciones nacionales?**

"Primero diagnosticar el problema y ver cuales son las fuerzas que están involucradas en este tema y luego mantenerse en la defensa y puesta al día de las instituciones".

Porque hasta ahora hemos logrado que no las destruyan, pero resulta que eso tiene que transformarse para que vivan, porque si no se transforman los nuevos tiempos tan vertiginosos las van a arrasar.

El gran reto no es solo defender ese concepto de sociedad y estado, si no lograr ponerlo al día y adaptarse a las nuevas corrientes globales que se manifiestan intensamente dentro de nuestra sociedad. Y en este momento las agrupaciones políticas no están pensando en eso. Están pensando ganar las elecciones, pero yo ya no sé para qué es que se plantean ganar las elecciones.



# Dr. Daniel Camacho Monge

El Dr. Daniel Camacho es un destacado científico social que ha desarrollado una prolongada actividad académica de producción y reflexión sobre la disciplina sociológica y desde ella.

Como sociólogo, abogado, académico, político y defensor de los derechos humanos, ha tenido una trayectoria excepcional en la promoción del desarrollo de la sociología y en el apoyo a su consolidación tanto en su dimensión científica/académica como profesional e institucional.

Además de dirigir por más de tres décadas la Revista de Ciencias Sociales de la UCR, Camacho se distingue por obras como *La dominación cultural en el subdesarrollo*, que fue distinguida con el Premio Nacional Aquileo J. Echeverría; *El fracaso social de la integración centroamericana*, *Debates sobre la teoría de la Dependencia y la sociología latinoamericana*, y *Fundamentos de sociología*.

También se le otorgó en el 2016, el Premio Rodrigo Facio, máximo galardón que otorga la UCR, como reconocimiento a la obra total de aquellas personalidades que se hayan destacado por su aporte al desarrollo político, social, económico y de la justicia social del país.

## Contacto

Correo: [daniel.camachomonge@ucr.ac.cr](mailto:daniel.camachomonge@ucr.ac.cr)



**Andrea Marín Castro**  
**Periodista Oficina de Divulgación e Información**  
[andrea.marincastro@ucr.ac.cr](mailto:andrea.marincastro@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [costa rica](#), [tema destacado](#), .